



NOMBRE LA MATERIA:

TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO

NOMBRE DEL TRABAJO:

LA EVOLUCION HISTORICA DEL TRABAJO SOCIAL
COMUNITARIO

NOMBRE DEL DOCENTE:

NAHELI CAMAS CAMERAS

GRADO:

“7”

GRUPO:

“A”

CARRERA:

TRABAJO SOCIAL Y GESTIÓN COMUNITARIA

NOMBRE DEL ALUMNO:

LUIS FERNANDO ANGEL ARRIAGA

FECHA DE ENTREGA:

13 DE NOVIEMBRE DEL 2020



LA EVOLUCION HISTORICA DEL TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO Y LA FORMACION PRÁCTICA Y TEORICA DE LA MISMA

El trabajo social comunitario tal como se conceptualiza actualmente ha tenido muchas variantes. Se define como la intervención social en el mismo terreno de la comunidad, pero aún es un campo con fundamentos que hacen entrar en polémica no solo a sus defensores ciudadanos no profesionales, sino a los profesionales formados en estas disciplinas. Existen referencias conocidas de trabajo social comunitario desde 1817 y 1860 en Estados Unidos e Inglaterra respectivamente, con las organizaciones llamadas Pueblos cooperadores de Robert Owen y Charity Organization Society.

Su misión: el bienestar, Según lo refieren varios estudios, desde 1900 hasta 1930 aproximadamente se desarrollaron iniciativas importantes con respecto al trabajo social y comunitario. Según señalan diversas fuentes, ya desde los años 30 empezaron a establecerse las primeras escuelas de trabajo social.

Institucionalización: Estas iniciativas se combinaron con las de organismos internacionales como la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, la Organización Internacional del Trabajo y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación. No fue sino hasta 1962 cuando el trabajo comunitario fue aceptado como campo de práctica del trabajo social gracias a la Asociación Nacional de Trabajadores Sociales Norteamericanos. Desde entonces ha sido denominado como desarrollo comunitario, organización de la comunidad e intervención comunitaria.

Jack Rothman sistematiza las diferentes prácticas y enfoques teóricos del trabajo comunitario, analizando los siguientes modelos de desarrollo de la localidad, planificación social y acción social.

Desarrollo de la localidad: Este modelo de trabajo comunitario es aplicable a zonas urbanas de dimensiones reducidas unos 100.000 habitantes. Desde este modelo la comunidad es como una unidad geográfica eclipsada respecto al resto de la sociedad; frecuentemente se considera a la comunidad como aislada. La estructura de poder es considerada como parte de la comunidad de tal modo que todos los miembros son percibidos como parte de un todo dentro de la comunidad que mediante tácticas de consenso pretenden una mejora de las situaciones vitales. El profesional asume un papel de capacitador y facilitador. Se considera a la población como ciudadanos participantes activos del proceso. Las aportaciones de los programas de desarrollo comunitario al proceso de formación del Trabajo Social Comunitario, pueden concretarse en el hecho de que el análisis de las diversas

experiencias de programas de desarrollo comunitario, propicio a la elaboración conceptual y metodológica de este tipo de intervención comunitaria.

Acción social: La participación es el calor más invocado por este modelo. Que trabaja con grupos y organizaciones que tratan de modificar la política institucional, mediar cambios en la distribución del poder. Su enfoque filosófico teórico sería coincidente con el de la escuela socialista descrita por Alan Twelvetrees. Los trabajadores comunitarios actúan como organizadores dirigiendo a la gente para que trabajen en una determinada dirección. Desde el punto de vista de los objetivos en este modelo se concede importancia tanto al proceso como a la tarea como a las islas de población oprimida, sufriendo injusticia social. Los intereses entre los grupos son intereses en conflicto e irreconciliables. En consecuencia, la estructura de poder se considera como un agente externo de acción opuesta y opresor hacia el grupo de chicanos. La intervención se realiza mediante tácticas de conflicto donde los profesionales asumen un papel activista y la comunidad cliente es vista como víctima de un sistema social opresor.

Planificación social: La planificación social es un modelo que recoge el contenido adicional de la organización comunitaria como método del Trabajo Social. Este modelo puso el acento inicialmente en la coordinación de los servicios sociales de una determinada zona para introducir posteriormente el desarrollo de programas de planificación en bienestar social, salud pública y educación. Se trataba de buscar y poner en marcha soluciones técnicas a los problemas, por lo que el trabajador comunitario asume un papel de experto y no tanto de líder u orador.

El objetivo de este modelo es la realización de tareas y la asignación y distribución de los recursos necesarios para la atención de las necesidades sociales de una determinada zona. Para ello, la estrategia utilizada no es la confrontación como en otros modelos de trabajo comunitario, sino la colaboración con la administración pública.

Los límites de la comunidad pueden ser una comunidad geográfica o una subunidad funcional o sector de población. La comunidad es vista como organizada con problemas particulares que solo le afectan a ella. La población en cuanto cliente es considerada como receptora de servicios, activos consumidores que no participan en la determinación de la política y de la acción. La estructura de poder está presente como patrocinador o controlador del profesional. Los técnicos y las instituciones no son percibidos por la comunidad como integrantes de ella. Los profesionales asumen un papel de expertos que dirigen el proceso, utilizando diferentes estrategias de consenso o conflicto según el análisis del profesional respecto a la situación.